

Las 2000 hectáreas. Tierra, Trabajo, Vida. Puerto Iguazú, Misiones

Priscilla De Lima. Estudiante avanzada de la Licenciatura en Antropología Social. Universidad Nacional de Misiones. UNaM

Correo electrónico: pri.delima091@gmail.com

La primera aproximación que realice al territorio denominado 2000 hectáreas en Puerto Iguazú Misiones, fue a fines del año 2013 en el marco de un proyecto de investigación¹sobre medioambiente en el cual realizaba relevamientos con herramientas cuantitativas. El trabajo de campo en ese periodo (cinco días en el mes de noviembre del año 2013 y siete en el mes de enero del año 2014) posibilitó el conocimiento de algunas tensiones que se suscitan en dicho espacio respecto a los derechos por la tierra. A partir de esa experiencia inicial en el año 2015 conformo el equipo de investigación aplicada *Organizaciones Agrarias y Cooperativas: transformaciones en el trabajo, producción y acceso a la tierra en Misiones*. Y mis intereses por estos temas fueron retomados en mi formación como estudiante de la Lic. en Antropología. Actualmente sigo problematizando la cuestión en el marco del equipo investigación “Estrategias Asociativas, Políticas Públicas y Desarrollo Rural en la provincia de Misiones” como becaria auxiliar en investigación por la UNaM y como tesista.

En este trabajo me propongo exponer los objetivos del proyecto de investigación para la tesis, instancia final para obtener el grado en Antropología Social y diversas dimensiones relacionadas a mis avances que atraviesan las dimensiones de condiciones de vida y tierra en las popularmente conocidas como “las 2000”.

En las 2000 hectáreas predominan las actividades económicas basadas en la agricultura familiar. Además el predominio de relaciones de reciprocidad entre familias (emparentadas consanguínea y/o políticamente) para la realización de dichas tareas. Así las relaciones entre grupos familiares que producen sólo para autoconsumo y aquellos que lo hacen además para vender, suelen ser conflictivas debido a que se realizan diversos acuerdos entre familias, siendo éstas objeto de ciertas disputas.

En tanto que, con la población de migrantes urbanos quienes no tienen pasado rural y ven en las 2000 un pedazo de tierra para vivir, aunque algunos de ellos se esfuercen por cultivar se produce un choque identitario tajante, como si más que aprender a cultivar, a los recién llegados urbanos se les exigiera aprender a vivir de otra manera, con otros hábitos. Entiendo que la identidad en este territorio y más que nada para productores y agricultores no tiene que ver solo con las prácticas económicas cuando se trata de los migrantes urbanos, no sé cómo desarrollar mejor este aspecto de la identidad, en todo caso es lo que

¹ Análisis Integral del Parque Nacional Iguazú y zona de amortiguamiento. Un estudio del metabolismo socio-ecológico. Investigadora, Nancy Arizpe.

pretendo investigar. También están las personas de la tercer edad que ya no cultivan pero se autodenominan colonos o productores y quienes en su mayoría no aceptan a los recién llegados aunque estos como dije antes se esfuercen por cultivar.

Objetivo general:

Comprender las formas de acceso, disputa y legitimación a la tierra y las construcciones identitarias entre los pobladores de las 2000 hectáreas, Puerto Iguazú Misiones.

Objetivos específicos:

- 1) Reconstruir las trayectorias sociolaborales y/o productivas de los pobladores, comparándolas entre sí y analizar cómo han ido cambiando a través del tiempo desde su llegada a las 2000 y hasta la actualidad.
- 2) Describir las actividades económicas y la organización del trabajo al interior de las unidades domésticas así como la superficie de las explotaciones y lotes ocupados, para conocer la base material sobre la que se estructuran dialécticamente el espacio social y las disputas simbólicas.
- 3) Establecer las estrategias de legitimación del uso de la tierra reconstruyendo los momentos de tensión más significativos en las disputas y en los relatos a través de los cuales los pobladores justifican su pertenencia al lugar.
- 4) Comprender las relaciones entre diferentes grupos identitarios que coexisten en el área de las 2000 analizando las cosmovisiones que configuran el entramado y estableciendo su articulación en la conformación actual del territorio.

Caracterización de los actores sociales

Puerto Iguazú es una ciudad localizada al noroeste de la provincia de Misiones. Debido a su ubicación geográfica es territorio transfronterizo que mantiene intenso contacto con áreas vecinas de Brasil y Paraguay.

La población total del Puerto Iguazú al año 2010 fue de 17.155 del cual 13.901 conformaban la población urbana, mientras que 1.951 pertenecían a la zona rural. (Censo argentino, 2010).

Las dos mil hectáreas están localizadas al sur del municipio, son tierras que pertenecieron a Puerto Península, la dirección de Remonta y Veterinaria del ejército argentino, transferidas por ley nacional n° 23.810 del año 1990 al municipio para la expansión del área urbana. La tierra se fracciona en lotes de 30 x 50 metros, hasta parcelas de 3 has por explotación. (Núñez, 2009).

Se han registrado en la zona pobladores de origen nacional y transfronterizos de Paraguay 10% y de Brasil 4 %, un porcentaje pequeño que no declaro lugar de nacimiento y un 90% de los ocupantes declaran haber nacido en Argentina. (Censo 2004, UNaM).

En la tesis de Núñez se exponen los resultados de la investigación realizada en el marco de su tesis grado, la cual interpela el proceso de ocupación espontanea de tierras fiscales como camino para

establecerse en tierras productivas y al espacio urbano, en el periodo 2001 al 2009, fecha en la que se presenta la tesis. El objetivo del trabajo es aportar una caracterización del proceso en sí, enfocado como caso el grupo de pequeños productores rur-urbanos, integrantes de la Feria Franca local. El trabajo de campo se desarrolló en Puerto Iguazú en la zona 2000 has donde se produce el asentamiento en tierras fiscales a partir de 2001 al año 2006. El trabajo es exploratorio y descriptivo con una abordaje holístico del enfoque socioantropológico, atendiendo las dimensiones sociocultural, económica, jurídica y política. Se realizó selección de actores informantes claves por medio de la técnica bola de nieve (Guber, 2004:85-86, en Núñez, 2009). Los informantes relacionados a la investigación lo son a partir de sus trayectorias individuales y a la posición que tienen en la sociedad local: grado de injerencia en la problemática, procedencia o adhesión personal y/o institucional.

Según la etnografía de Núñez, la ocupación de estas tierras comenzó después del de la crisis socioeconómica y política argentina del año 2001, este hecho golpeo fuertemente el esqueleto socioeconómico del país. Los flujos migratorios al interior de la provincia, específicamente en la zona norte consolido nuevos pobladores en los márgenes de la zona urbe de Puerto Iguazú. El área se fracciono en dos partes correspondientes al uso que le daban a la tierra los ocupantes. Así se construye la zona urbana la cual empieza 100 metros después del portón de Península hasta la línea de alta tensión, incluye este espacio unas 100 hectáreas, se crearon barrios tales como primavera, Los Trabajadores, Unión, 1° de Mayo, Santa Rita y Las Leñas, con todos estos barrios se contabilizan aproximadamente 100 familias que se suman al municipio. No obstante en este sector ocurre el corrimiento de los pobladores y el permanente asentamiento de nuevas familias lo que desemboca más habitantes por lotes y por barrios que conforman las 2000 has, se registran en el sector periurbano, el más alto índice de NBI. Los colectivos que se organizan interaccionan con el objetivo de satisfacer necesidad a corto plazo. Los pobladores mantienen vínculos con organizaciones comunitarias aunque intermitentes que se entablan debido a concurrencia al mismo comedor o por haber ingresado de manera similar a los lotes ocupados.

En lo que respecta al espacio rural conformada por 1.900 has se observa preponderancia de la agricultura familiar de autoabastecimiento y criadero de animales de granja como ser gallinas, patos, chanchos y chivos. Aproximadamente la mitad de la población práctica el cultivo hortícola en sus lotes y citricultura regional como limones criollos, mandarinas y naranjas. En cuanto al transporte el servicio de colectivos locales urbanos entra a la zona dos veces al día aunque en general la población se moviliza en vehículos a motor, en bicicleta o caminando. Se puede entrar también en remis y se registraron pocos propietarios de vehículos familiares chicos.

Cuenta con un aula satélite que se desprende de la escuela N° 722 con el consentimiento del Ministerio de Educación, contiene a 200 alumnos de familias establecidas en la zona y algunos provenientes de otros lugares de la ciudad. Gracias a las gestiones de ACTRI se consigue el establecimiento.

Cuentan con primario completo e incompleto un 65% de los pobladores de las 2000 has en su conjunto y 14 % son analfabetos.

El espacio rural cuentan además con un puesto policial.

Se encuentran carentes de un establecimiento aunque según relatan algunos moradores estarían gestionando al Ministerio de Salud Pública de la provincia.

El espacio que analiza Núñez, las dos mil hectáreas, comprende las dos zonas, la rural y la urbana. Los actores que describe son los siguientes: un **primer grupo** integrado por los ocupantes, conformado por subgrupos quienes lidian por establecerse en posición dominante. Una de las organizaciones más importantes en cuanto a la construcción de territorio es ACTRI, en menor medida le sigue la zona rural Comisión Pre-Chacra, Asociación de Trabajadores Rurales de Puerto Iguazú Sub Comisión Pequeños Productores de ACTRI, este considerado por la autora como un “ grupo residual ” organizados a partir de la no representatividad que aducen por parte de ACTRI.

Grupo 2, Gobierno Local DEM Y HCD y el Gobierno de la Provincial, organismos a cargo del proyecto y desarrollo del ordenamiento territorial y políticas social. Con facultades para administrar recursos económicos. En cuanto a la postura oficial local las tierras son municipales destinadas a la ampliación de municipio de Puerto Iguazú. En tanto que la actitud del Gobierno Provincial es la del progreso sostenido con miras al turismo y conservación ambiental y crecimiento económico regional.

Grupo 3, Los Mediadores, clasificación que se construye en base a los objetivos y tipo de demanda encarada. Los mediadores destacados en el caso la Asociación Misionera de Mediación y Fundación Cambio Democrático como administradores del conflicto que generó la ocupación en la Mesa de diálogo llevada a cabo en el año 2004; el PSA y Caritas Pastoral Social, Diócesis de Puerto Iguazú abocados a la constitución de la Feria Franca San Benito, las capacitaciones a los pobladores y formación cívico política desde la Escuela de Ciudadanía de Caritas así como encaminar las demandas de apoyo técnico. Aquí también se ubica ACTRI como asociación civil que en la etapa de conformación informal se definen voceros de los ocupantes, manifestando un marco ideológico/político. Mediadores entre el Estado y Ocupantes.

Grupo 4, Pastoral Social, Diócesis de Puerto Iguazú claramente apoyando a los ocupantes aduciendo el hecho a la exclusión social. El perfil identitario de la gente como ocupantes y su posterior accionar como tal se debe al paradigma humanista de la iglesia católica.

Grupo 5, Medios de Comunicación locales quienes pusieron las voces que se oían por lo bajo a lo alto y ancho de toda la población provincial, algunas radios a fines a la ocupación y otras no tanto.

Grupo 6, los Silentes quienes se mantienen sin emitir opinión acerca de la ocupación efectivamente que hacen del lugar. Estos realizan prácticas económicas a partir de la explotación de los recursos naturales.

Grupo 7, Los Ecologistas quienes son representantes de la administración de Parques Nacionales. Mantienen una opinión en contra de la ocupación y alegan que los ocupantes accionan sin escrúpulos en cuanto a la explotación de la naturaleza, el desmonte es su mayor mal cometido, atentan contra la fauna y flora autóctona incluida las cataratas del Iguazú. (Núñez, 2009)

En base a los antecedentes relevados y a las entrevistas exploratorias que realice en el área analizada distingo distintos sujetos económicos:

Los ‘productores’, que realizan agricultura en sus chacras, cuyos excedentes les posibilita la venta en la feria franca. En general utilizan fuerza de trabajo familiar y quienes contratan mano de obra asalariada lo hacen solo por temporadas muy cortas y para tareas de mantenimiento como ser cortar el pasto. En estos casos la dedicación de los adultos es predominantemente en la chacra. Estos actores se organizan en ACTRIC.

Los ‘agricultores familiares’, quienes cultivan una huerta para el autoabastecimiento del grupo familiar. Por lo general no logran excedentes que puedan vender regularmente en la feria franca. En muchos casos, algunos integrantes de la familia trabajan en la ciudad para complementar ingresos.

Los ‘productores ausentes’, como no viven en su chacra, dejan en el lugar a un ‘chacrero’ o cuidador para proteger el espacio de ocupantes, mantenerlo limpio y en producción. A cambio el ‘chacrero’ puede consumir los alimentos que él mismo produce y recibir del dueño otras mercaderías como pago.

Muchas familias no producen a pesar de que las dimensiones de sus chacras se lo permitirían, y de que según sus trayectorias rurales, practicaban la agricultura ya sea en las 2000 hectáreas o en residencias anteriores.

Por último es posible encontrar familias provenientes de zonas urbanas quienes ocupan o compran mejoras en lotes más pequeños, (esta última es la forma más frecuente de acceso a las 2000) como lugar donde vivir.

Perspectiva para el abordaje: “las 2mil, un territorio en disputa”

Para la comprensión de esta situación utilizo el concepto de territorio. El territorio es una construcción social que implica la fragmentación de un determinado espacio geográfico a partir de una visión del mundo que determina la intencionalidad y la representación de los actores y orienta la acción (Macano Fernandes, 2005:275); el caso de las 2000 presenta la complejidad del entramado de relaciones que se disputan el territorio desde los más fuertes políticamente, entiéndase el Estado, municipio de Puerto Iguazú y los capitalistas enfocados en el comercio turístico, así como áreas de esparcimiento personal para estos y o terratenientes; en este sentido resulta conveniente considerar las nociones de Fernandes “Transterritórios são um conjunto de territórios nacionais, compreendidos como espaços de governança, em diversas escalas. Nos transterritórios, além dos espaços de governança, há outros tipos de territórios, como as propriedades privadas comunitárias ou capitalistas que produzem conflitualidades pela disputa dos projetos de desenvolvimento e de sociedade.” (Maçano Fernandes: 2009: 3). De acuerdo a la relación que el hombre entabla con la naturaleza se buscará una u otra forma de explotación, en este caso antagónicas en su mayoría.

Asimismo, como se ha señalado, las 2000 se presentan como un espacio de disputa, pues carentes de recurso ajenas a la actividad agrícola, buscan un lugar donde vivir. Es necesario entender a que nos referimos cuando hablamos agricultura; se considera al agricultura familiar como “... una “forma de vida” y una *cuestión cultural*, que tiene como principal objetivo la “reproducción social

de la familia en condiciones dignas”, donde la gestión de la unidad productiva y las inversiones en ella realizadas es hecha por individuos que mantienen entre sí lazos de familia, la mayor parte del trabajo es aportada por los miembros de la familia, la propiedad de los medios de producción (aunque no siempre de la tierra) pertenece a la familia, y es en su interior que se realiza la transmisión de valores, prácticas y experiencias” (FoNAF, 2006:4. En PROINDER 2013). En esta cuestión, relativa a las orientaciones de las actividades económicas (productivas y reproductivas) e intereses se produce el choque con las otras familias e individuos que se asientan en las 2000 y no practican la agricultura. Ello despierta temor por la pérdida de una zona representada como rural y sujeta a la explotación productiva. Los pobladores con pasado rural aunque ya no se dediquen a cultivar por diferentes razones, tanto como los que sí trabajan la tierra de esa manera, aseguran que no desean vivir en un barrio, donde los vecinos están muy cerca unos de otros y donde las rutinas así como las horas de ocio son otras. Sin embargo el derecho a la tierra, a la vivienda y el bien estar social debe estar garantizado para todas/os “La tierra es el recurso natural primario para la seguridad alimentaria, la paz, el crecimiento y el progreso social y económico de cada país”. (Sili y otros, 2011,12).

Considero relevante el planteo de Schejtman y Berdegué en cuanto a que el enfoque territorial permite apreciar mejor la dinámica de los actores rurales, la movilidad social tanto en el marco de organizaciones como de los más poderosos entiéndase el Estado, el Municipio, y los más fuertes también en el plano económico o sea el capital, el mercado.

Por otra parte considerar a los territorios como unidades económicas deja de lado otros aspectos fundamentales para el desarrollo social, este no siempre se corresponde con el desarrollo económico (y menos con el desarrollo económico capitalista, el cual tiene como identidad la desigualdad) sino que prioriza las relaciones sociales comunitarias y cooperativistas en busca del bien común, la solidaridad y la paz, lo cual no debe entenderse como un aislamiento, si como un corrimiento de las lógicas de producción cuantitativamente mayor, pero las relaciones con el Estado y la existencia y/o fortaleza de organizaciones sociales deben establecerse, siendo estos aspectos del desarrollo social y territorial. Por lo que la perspectiva propuesta por Manzanal, es la más adecuada cuando miramos el territorio y su desarrollo, este último puede desplegarse en diferentes magnitudes en distintos lugares pero solo si posibilita la inclusión política, social, económica y cultural de los sectores marginados. (Manzanal y otras, 2009,132).

Por su parte, durante el año 2015 fui al territorio, las 2000 has pueden ser caracterizadas como una zona rural aunque el lugar mantiene este nombre de manera simbólica dado que poco más de 1000 has ya han sido urbanizadas, hasta el límite que marca el arroyo Mbocay, allí comienzan *las 2000*, así llamadas popularmente. Los habitantes cuentan con representantes formales en la ATRIC: Asociación Civil de Trabajadores Rurales de Iguazú y con un lugar donde comercializar los productos de sus chacras en la Feria Franca San Benito en la ciudad de Iguazú. Sin embargo, la experiencia asociativa no logra establecer un encadenamiento productivo, debido a la heterogeneidad de actores con distintas nociones de propiedad de la tierra así como diferentes formas de explotación de la tierra e intereses divergentes. Al ser tierras con creciente valor económico, surgen numerosas disputas frente a la oportunidad de su explotación turística, favorecida por la belleza de la selva y la proximidad de las cataratas, por lo que distintos actores

tienen intereses sobre la zona de las 2000 has, incluso gente de las agencias de ecología y guarda parques, dado que lindan con parques nacionales y provinciales.

Las 2mil: Una conjunción de problemas:

Menciono otras cuestiones que hacen a la complejidad del caso, en cuanto a las disputas con los actores económicos antes mencionados (personal de las agencias de ecología, guarda parques, el Estado (municipio de Puerto Iguazú) y los capitalistas enfocados en el comercio turístico, así como áreas de esparcimiento personal para estos y o terratenientes) el plan para la construcción de unas 180 viviendas en hectáreas de las 2000 también es un hecho. En este caso son viviendas de IPRHODA en convenio con la municipalidad. Las tierras donde se realizarán las construcciones fueron vendidas por un matrimonio de agricultores.

La recuperación de la salita de primeros auxilios por parte de algunos vecinos que concurren a la iglesia católica en las 2000 hectáreas y proponen accionar desde ese espacio. La salita solía funcionar dentro de la escuela pero con ánimos de institucionalizarla, la Municipalidad dictaminó la construcción del edificio fuera de las 2000, lo quecomplica enormemente el acceso.

Desde el punto de vista de los productores la falta de semillas y de capacitación productiva (asistencia técnica) son argumentos recurrentes entre los vecinos, para el poco desarrollo de las actividades agrarias.

La Feria Franca cuenta con varios productores de lugares aledaños a la localidad, cuestión que despierta descontento en algunos agricultores locales.

La falta de apoyo de las instituciones que deben dar respuesta a las dificultades mencionadas obligan a las personas a salir. Es cada vez más frecuente la venta de las tierras por parte de los residentes, hay varios carteles “vendo mejora”.

Algunos moradores sostienen que la llegada de la urbanización ya no se puede frenar. No obstante la postura de otros moradores es la de luchar por que el espacio sea rural: convocaron a reuniones de vecinos para reorganizar la Asociación, en busca de dar solución a algunas problemáticas como ser la mejora de los caminos

Ante este estado de situación interrogantes nuevos van surgiendo que paso a detallar:

- a) Teniendo en cuenta situaciones precarias de esta poblaciónen cuanto al acceso restringido a los créditos por falta de titularidad de las tierras y las condiciones materiales precarias de las viviendas, las limitaciones para mantener limpia el área en general (por ejemplo agua estancada, zanjas) la construcción de la salita de primeros auxilios fuera del área y el mal estado de los caminos. En este contexto ¿Cómo son las condiciones de salud de esta población? ¿Cuáles son sus padecimientos? ¿Cómo hacen frente a los problemas de salud?
- b) Dado el reconocimiento formal de las 2000 hectáreas como una zona rural y la heterogeneidad de actores que pueblan esta zona ¿Es posible garantizar la inclusión de todos/as en lo que respecta a las políticas públicas?

- c) Teniendo en cuenta la población de los recién llegados urbanos y agricultores que no pertenecen a ACTRIC ¿Estos grupos interactúan con instituciones? ¿Cuáles son las estrategias que despliegan en las interacciones con el Estado?
- d) Teniendo en cuenta las manifestaciones de los vecinos de que no reciben ayuda con semillas ni capacitaciones ¿Cómo garantizar el desarrollo territorial y la reproducción social en este espacio?

Bibliografía:

Brow, James 1990 *Notes on Community, Hegemony and the Uses of the Past*. Anthropological Quarterly 63 (1); 1-6. (Traducción de la cátedra)

Censo argentino 2010

http://www.indec.gov.ar/nivel4_default.asp?id_tema_1=2&id_tema_2=41&id_tema_3=135

Fernandes, B. M. (2009). Sobre la Tipología de los Territorios. En: Saquet, M. A.; Sposito, E. S. (Org.) *Territórios e territorialidades: teorias, processos e conflitos*. São Paulo: Expressão Popular
 Fernandes, B. M (2005). Movimentos socioterritoriais e movimentos socioespaciais: Contribuição teórica para uma leitura geográfica dos movimentos sociais. *OSAL (Observatorio Social de América Latina) Año 6, Nro. 16, Jun.*, pp.273-283. Buenos Aires: CLACSO.

Grimson Alejandro (2011). *Los Límites de la Cultura. Críticas de las Teorías de la identidad*. Siglo XXI Editores, Buenos Aires

Manzanal, M. Arqueros, M. Arzeno, M y Nardi, M (2009). Desarrollo territorial en el norte argentino: una perspectiva crítica. © Revista Eure, Vol. XXXV, Nº 105, pp. 131-153, diciembre 2009 Sección artículos.

Núñez, Ana C. 2009, *Las “DOS MIL”. Crónicas de una ciudadanía mediada por el conflicto: el territorio en disputa. Análisis de un caso sobre ocupación de tierras fiscales en el municipio de Puerto Iguazú, Misiones*. (Inédito)

Schiavoni, G (1998) Colonos y ocupantes. Parentesco, reciprocidad y diferenciación social en la frontera agraria de Misiones. Posadas, Editorial Universitaria

Schejtman, A. y Berdegué, J. (2004). Desarrollo territorial rural. © Copyright Rimisp-Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural

Sili, M y Soumoulou, L.(2011). La problemática de la tierra en Argentina. Conflictos y dinámicas de uso, tenencia y concentración. Copyright ©IFAD, ISBN: Impresión.

Gigena, A. (2013). *PROINDER Proyecto de Desarrollo de Pequeños Productores Agropecuarios Relevamiento y sistematización de problemas de tierra de los agricultores familiares en la argentina. 1a ed. Buenos Aires: Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación.*